

**Workshop à Valence, 26 mai 2023**

*La place et la dynamique de la classe moyenne dans la région MENA*

?

***La fuite des cerveaux affaiblit-elle ou renforce t-elle  
les classes moyennes des pays du Maghreb ?***

Dr. Zahir Hadibi Enseignant-chercheur, Université de Bejaia

Dr. Mohamed Saib Musette Directeur de Recherche, CREAD, Alger

***Discutante:*** Doaa El Gebaly - CREG

Centre de Recherche en Economie de Grenoble



# Présentation

- L'immigration des travailleurs de haut niveau représentent une perte économique et social en Algérie: économique (développement intellectuel) et social (manque de motivation d'évoluer)
- Les facteurs politiques (corruption) et économiques (chômage) représentent les causes essentielles de l'immigration du capital humain en Algérie.
- La différences entre le profil des travailleurs migrants dans le passé ouvriers/ paysans et le talents/ compétences

## Remarques

- La présentation de l'article rend la lecture facile et aide à analyser les données qui soutiennent les points discutés
- Les raisons qui poussent les talents à immigrer sont concrètes et difficiles à changer donc c'est compliqué d'arrêter la fuite des travailleurs de haut niveau dans le futur proche
- Le taux de l'emploi informel sur le plan économique est considérable (46,6% et 53,1%)

## Questions

- Quel lien peut-on établir entre le phénomène de la fuite des cerveaux et son impact sur la situation socio-économique de la classe moyenne en Algérie ?
- Ce sont les médecins et les ingénieurs qui représentent le capital humain le plus élevé ?
- Le taux de chômage a diminué mais le taux de chômeurs diplômés n'a pas baissé, c'est le profil du marché de travail en Algérie qui peut donner une explication? (les employeurs ou les politiques d'embauche)
- Les classes aux revenus inférieurs n'ont pas accès à l'enseignement supérieur ?